

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO
(EDICION DE LA MAÑANA)

Año IX.-Número 3224

Suscripción

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón viernes 20 de Noviembre 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono. 123

Cinematógrafo Consey

EL MEJOR Y MAS CONCURRIDO DE LA ISLA

Gran sesión para el sábado, 21 del actual
DÍA DE MODA

ESTRENO del gran cinemadrama

Caprichos del gran mundo

2.000 metros

marca Pasquali y C.^a

En este film, serie de los de largo metraje, se puede ver un lujo inusitado, mezclado con gran acierto, con las escenas interesantísimas del drama que representa, en el cual se contemplan, sin ninguna exageración, las intrigas de que se rodea la alta sociedad. Véanse las fotografías expuestas.

HORAS DE FUNCIÓN

Sábado a las 9 en punto.—Domíngo a las 5, en la que habrá sorteo de regalos, 8 y cuarto y 10 y cuarto.

A los librepensadores

Por propia experiencia veo que es peigrisimo dejar un enfermo casi moribundo al cuidado de personas fanáticas, aunque éstas sean de la misma familia. Lo que iba a sucederme así me lo demuestra de un modo evidente y, por consiguiente, quiero que lo sepan todos aquellos amigos que ya saben vivir sin la intervención del cura, para que si alguna vez se viesen en el mismo trance en que acabo de verme, tengan cuidado con las personas que se ofrecen para el servicio del enfermo, si no se exponen a que, cuando menos se lo figuren, los curas o los beatos, hayan burlado sus convicciones.

Mi hija Verdad era la enfermita que estuvo algunas horas al cuidado de personas que más tarde supe que habían hecho trabajos cautejosos para lograr el bautizo de la criatura.

Mi compañera y yo, libres de prejuicios ultraterrenos, no pensamos en la mansión de los bienaventurados, y tranquilos permanecíamos; pero no así la abuela materna que muy pronto, en combinación con la clergía, y solapadamente, se puso frente a frente de nuestras voluntades. Busca entre sus am gas beatas a gunas que se ofrecían para asistir a la desgraciada criatura con la idea de llevar a cabo sus intrigas. Como se comprende éstas se ofrecieron con el infame propósito de servir de testigos al acto bautismal que la abuea pensaba celebrar y luego certificarlo ante el ecónomo de la Parroquia de Alayor, aprovechándose de unas horas en que nosotros descansábamos de las fatigas que el vejar trae consigo. Todo esto con el fin de que si la criatura muriera su alma ganara el cielo y los capellanes pudieran arrebatarme la difunta.

De tal intriga enteréme a tiempo para poder desbaratar la trama que cuatro beatas habían urdido contra mis sentimientos. Pude disgustarme cuando aun había que hacer, lo que me valió para imponer mi voluntad, efectuándose el entierro de mi malograda hijita civilmente.

Proceder tan traidor demuestra evidentemente que el fanatismo preocupa de un modo tan infame, ciega totalmente la razón, que esas desgraciadas mujeres, valiéndose de un abuso de confianza, iban irremisiblemente a descender a lo más miserable, como lo es el ridiculizar la conciencia ajena; jamás pensaron ellas en que una violación así pudiera traer consecuencias funestas; que según como

se hubiesen desarrollado los acontecimientos, toda una familia pudiera haber quedado desgraciada. Y todo por culpa de una abuela que celebra muy a menudo confidencias en el confesionario.

Si esas desgraciadas mujeres quisieran oírme les diría que en el mundo hay muchas religiones y que los que las profesan creen que la suya es la mejor, y he ahí porque los unos miran con menosprecio a los otros y hasta algunos con odio. Esto es muy malo, porque en tanto las religiones nos dominan la fraternidad humana no existirá jamás. Si el ser humano vive para perfeccionarse, porque perfeccionándose vive, claro está que no puede aceptar ninguna religión, porque todas nacieron en aquellos tiempos que el hombre era más ignorante, y por tanto son producto de su fantasía. Conviene dejar hacer al hombre dentro de sus reflexiones, que investigue, que descubra y que invente, aun cuando con sus estudios mate todos los dioses y absurdos de que está plagada la Humanidad. Así el hombre es noble; sólo así el hombre se eleva, es de la única manera que irá construyendo el templo del bien. Mujeres desgraciadas por el fanatismo sembrado por una religión que se impuso por medio del hierro candente y el torno dislocador de huesos, si queréis reflexionar un instante comprenderéis que no somos tan malos como os pensáis y que precisa y es bueno que cada persona abra los ojos a la razón y a la verdad. Como que cada uno de nosotros es responsable de sus actos no os metáis jamás en la conciencia ajena y seréis gente de confianza y digna del cariño de todos.

Entonces, cuando os ofrecáis de nuevo para si necesitan de vuestros servicios, cumpliréis bien en ellos y no abusareis como habéis hecho en mi casa, ni tampoco os lo expondréis al grave peligro de que un hombre con el corazón traspasado de dolor por una enfermedad cruel que mata un tallo de su vida, castigue vuestro fanatismo con una locura justificada.

J. B.
Alayor 28 Octubre de 1914.

¿QUE HARÁN LOS RUSOS?

El redactor militar del «Dai y Telegraph» estudia las operaciones de los rusos en Polonia y en Galitzia.

«Los combates de Galitzia parecen que han sido más duros que en Polonia. Los ejércitos austriacos han hecho esfuerzos sobrehumanos para reparar sus pérdidas de los comienzos de la guerra; pero han fracasado una vez más.

Tan pronto como los ejércitos combinados austro-alemanes se vieron obligados a abandonar la línea

de Vistula, e ejército austriaco en Galitzia se ha visto en peligro de ser envuelto y de ver cortada su retirada hacia Cracovia.

Los rusos han forzado el paso del Nida y el de Nitz; luego han atravesado el San, lo que produjo una retirada general de las fuerzas austriacas, sea por los Cárpatos, sea hacia Cracovia.

Es un golpe serio a las potencias centrales, porque así han perdido su único campo de peiróeo. Además, los rusos pueden reanudar el sitio de Przemysl sin temor de ser interrumpido.

¿Cuál será, pues, el resultado claro de todas estas operaciones? ¿Qué efecto pueden tener sobre la duración eventual de la guerra?

La marcha sobre Berlín, ¿esá próxima?

El ejército marcha precedido por regimientos de caballería y una herda de cosacos a una distancia de 150 kilómetros del grueso del ejército.

Esa caballería puede fácilmente atravesar la frontera, pero a la invasión de Alemania no comienza hasta que el grueso del ejército se halle en línea. Entonces es cuando comenzarán las verdaderas dificultades para los rusos. Los ejércitos alemanes combaten actualmente a lo largo de una frontera que ha sido preparada para una larga resistencia.

El sólo hecho de tener que avanzar a través de la Polonia ejércitos tan importantes para hacer frente a la defensa de los alemanes constituye para los mismos rusos un empeño enorme.

Nosotros no podemos esperar que se libre una gran batalla en la frontera antes de varias semanas. El ejército tendrá antes que reorganizarse como consecuencia de las últimas batallas.

Municiones y víveres deberán reunirse y ser llevados hasta la línea de combate.

Los austriacos parecen haber abandonado la Galitzia toda entera y ocupado los pasos en los Cárpatos para molestar el flanco de los rusos en su avance sobre Cracovia. Przemysl se halla, seguramente, condenado a sucumbir, pero habrá una nuez más dura de casaca: Cracovia.

Por otra parte, esas operaciones darán sin duda, por resultado inmediato, la retirada de las tropas del teatro occidental de la guerra para reforzar la frontera tan amenazada de la Prusia Oriental.

Al mismo tiempo las excursiones de la caballería rusa del lado de la frontera prusiana producirán un tremendo efecto moral sobre el pueblo en Alemania.

La llegada de millares de fugitivos a Berlín huyendo de los cosacos hará más impresión que la pérdida de una batalla.

Ayuntamiento de Mahón

Recaudado por concepto de consumos los días 11 al 15 de Octubre.

Primera tarifa
Día 11.—825 90 pesetas.
Día 12.—895 39 id.
Día 13.—450 28 id.
Día 14.—739 41 id.
Día 15.—502 93 id.

Segunda tarifa
Día 11.—26 05 pesetas.
Día 12.—30 55 id.
Día 13.—16 09 id.
Día 14.—29 87 id.
Día 15.—222 91 id.

Como muere un inglés

En el «New York World» cuenta Donald Thompson el siguiente episodio, de que ha sido testigo presencial:

«D sponiamr a escribir en la pobre habitación que ocupaba en Newport, cuando oí a los soldados alemanes gritar: «Un inglés! ¡Un inglés! Si la caía y vi, rodeado de uanos, a un hombre vestido de paisano, bajo el cual se entreveía un uniforme k k. No había duda; se trataba de un soldado inglés.

A lo, los cabe los cubos en derredor, e hombre estaba cubierto de lodo de los pies a la cabeza.

A gunos soldados alemanes que conocían a gunas palabras inglesas lo señalaban con el dedo, gritando: «Espías! ¡Espías!

Seguí al pequeño grupo hasta una granja, donde se encontraba el cuarte general de la vanguardia enemiga.

Instantáneamente me había dado cuenta de que se trataba de un inglés y deseaba ver si lo trataban correctamente.

Ignoraba quién era aquel infeliz, y hasta el nombre del regimiento a que pertenecía. Por su aspecto, sin embargo, comprendí que no era un oficial.

Lo tuvieron encerrado cerca de una hora.

De pronto lo ví salir entre cuatro soldados con fusiles al mando de un oficial.

No llevaba amarrados los brazos, ni nada impedía los movimientos de sus pies. Con continente resuelto lo ví avanzar, el cuerpo erguido, tranquilo, y sin que su rostro reflejara la más pequeña emoción.

La vista de aquel desgraciado marchando a la muerte como a una revista, la mirada sonriente, la frente alta, el pecho altivo, hizo que las lágrimas asomaran a mis ojos.

Olvidé mi neutralidad, mi nacionalidad yanqui, incluso la amenaza del enemigo que me rodeaba.

Así, cediendo a un movimiento irreflexivo, grité a ese valiente: «¡Hasta la vista, amigo! ¡Mucha suerte!»

Volvió dulcemente la cabeza, y fijando su mirada en mí, sonrió con los ojos, como queriendo darme las gracias y expresando indiferencia ante lo que iba a pasar.

Los soldados lo colocaron en medio del camino. A lo lejos los cañones seguían trozando.

Los cuatro soldados del pelotón de ejecución dieron unos pasos atrás para tomar posición. El inglés se irguió orgullosamente, y con un ruido seco, chocando sus talones el uno contra el otro, adelantó el pecho y levantó la cabeza.

Sonó una descarga. El inglés desplomóse.»

Exploradores de España

COMITÉ LOCAL

Programa del acto de la Promesa Colectiva que se celebrará el día 22 del presente mes:

Se reunirán los tres grupos de exploradores en la plaza de Príncipe a las ocho.

A las ocho treinta empezarán en la Españada los trabajos preparatorios; a las once, hora señalada a las invitaciones para el acto, las Autoridades visitarán el campamento y los exploradores efectuarán varios ejercicios.

Acto seguido se recogerán los trabajos y formando los exploradores, el señor Presidente tomará la Promesa a los aspirantes aprobados en los exámenes previos para exploradores de tercera. A continuación se impondrá a los nuevos exploradores la insignia de tercera clase, se cambiarán las pañuelos de aspirantes por los de explorador, se cantará el Himno y se desfilará ante la Bandera. Por última, efectuadas a gunas evoluciones se regresará al domicilio social.

Mahón 19 Noviembre de 1914.—El secretario, Luis Belda.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

El proyecto de Presupuesto Ordinario para el próximo año de 1915 queda expuesto al público por quince días, en la Secretaría de ese Ayuntamiento a los efectos de los artículos 145 y siguientes de la Ley municipal.

Mahón 19 Noviembre de 1914.—El Alcalde Presidente Juan de Vidal.

CRÓNICA LOCAL

Casa del Pueblo

Todos los afiliados a las Sociedades que tienen su domicilio en esta Casa del Pueblo, tienen derecho a la participación de una peseta al billete número 23709 que se ha adquirido del sorteo de Navidad, desde hoy hasta el día 10 de Diciembre próximo que durará su expención, de 6 a 8 de la noche, en el local social.

Mahón 17 Noviembre de 1914.—La Junta.

El miércoles se reunió el Ayuntamiento en sesión ordinaria de segunda convocatoria presidida por el alcalde señor Vidal con asistencia de los concejales señores Bote la, conservador, y Rita, Bosch, Oives, Pons Caser y Col, republicanos.

Un periódico de Palma ha recibido una carta de un repatriado recién llegado procedente de Lieja diciendo entre otras cosas «que le saquearon su casa y aun no le han ofrecido ningún recurso».

Crédito Mercantil de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100 vencimiento 15 Noviembre 1914 y el de las Cédulas Banco Hipotecario del Uruguay, vencimiento 30 Septiembre último.

Para vender o alquilar

Una casita situada en la punta de la Cala de Alcaufar, la que lleva por nombre La Salud, con dos camas matrimonio, utensilios de cocina, servicio de mesa, cochería y estable.

Precios de alquiler para el invierno

	Ptas.
Por un día	1 50
Por un día y noche	2 50
Por una semana	10 00
Por un mes	20 00

Para informes, calle de San Luis, número 107, en San Luis.

El cupón de las Cédulas Argentinas

Se nos informa que el Banco de Menorca hace ya algunos días negocia el cupón de vencimiento 1.º Enero de 1915 de las Cédulas Argentinas dando para ello toda clase de facilidades a sus tenedores.

Lo que nos complacemos en poner en conocimiento del público en general,

Fabricantes de calzado

Persona inteligente en el comercio desea representar una casa formal de calzado en Madrid.
Para referencias en LA SUIZA, calle Nueva, 17, Mahón.

Para Barcelona y resto de España

Representante activo, inteligente en el ramo de platería, con extensas relaciones y garantías, se ofrece para trabajar el artículo de bolsas, cadenas, etc., a la comisión.
Escribir a *La Voz de Menorca*, iniciales J. G.



Doña Francisca Ponsetí Vinent

VIUDA DE MORRO

Falleció ayer a las once de la noche
a la edad de 91 años.

Q. E. P. D.

Su sobrina doña Catalina Ponsetí Anglés y demás sobrinos presentes y ausentes, sobrinos políticos presentes y ausentes y demás familia, al participar a sus amigos y conocidos la irreparable pérdida les ruegan se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar a las cuatro de esta tarde.

Mahón 20 Noviembre 1914.

Casa mortuoria, Comercio 23.

No se invita particularmente.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

La guerra europea

Barcelona 19 21'15.

Dos bombardeos

Un telegrama oficial transmitido desde San Petersburgo dice que en la mañana de martes último, día 17 del actual, una escuadra alemana compuesta de dos cruceros, diez torpederos y otros varios buques se presentó frente a la plaza de Libau.

Una vez allí bombardeó nuevamente la población.

Las granadas de los buques germanos incendiaron varios edificios, produciendo destrozos de consideración.

El mismo día, al amanecer una flota rusa se aproximó a Trebisonda cañoneando los fuertes, los cuarteles y parte de la ciudad, produciendo violentos incendios.

El empréstito inglés

Comunican de Londres que ha quedado asegurado el éxito del empréstito de guerra hecho por el gobierno inglés.

Un gentío inmenso se aglomera a las ventanillas del Banco de Londres, suscribiendo cantidades continuamente.

Algunos bancos particulares se han suscrito al empréstito por la cantidad de cien millones de libras esterlinas.

Un gran financiero muy conocido, de gran autoridad en esta materia, ha anunciado que el éxito de este empréstito es tan considerable como cualquiera de los empréstitos anteriores que mayor aceptación tuvieron.

Adhesiones a Inglaterra

Los súbditos musulmanes de todas las posesiones y protectorados británicos siguen enviando constantes protestas de lealtad al Gobierno inglés.

El sultán de Borneo ha enviado un mensaje al rey Jorge de Inglaterra, mostrándose disconforme con la conducta de Turquía en la guerra europea.

Otro sultán, el del gran estado de Sokoro, al oeste de África, no sólo ha hecho patente su disconformidad con Turquía, sino que ha enviado la cantidad de mil libras esterlinas con

destino a la suscripción iniciada por el príncipe de Gales para recaudar fondos con destino a las víctimas de la guerra.

También se han recibido innumerables adhesiones de todo el Egipto. Algunas casas de Alejandría y de El Cairo han enviado millares de cigarrillos para las tropas que están en campaña.

El Kedive Pachá Khasait ha ofrecido un considerable número de catallos

En el África oriental

Londres.—El gobierno ha declarado en la Cámara de los Comunes que las operaciones en el África oriental adelantan poco.

Considerables fuerzas alemanas se sostienen luchando contra las tropas inglesas.

Desde el comienzo de la guerra las fuerzas británicas han tenido en aquella colonia unas novecientas bajas, entre muertos y heridos.

Para remediar la situación se han enviado fuertes contingentes de tropas indias.

En el África del Sur

Por lo que se refiere a las operaciones en el África del Sur, según declara el gobierno inglés marchan de una manera muy favorable.

Los rebeldes han sufrido una nueva derrota, cogiéndoles las tropas leales cien prisioneros y muchos efectos de guerra.

En cambio, las noticias que facilitan en el consulado alemán en Barcelona respecto a la insurrección de los boers son malas para los ingleses.

Dicen en dicho consulado que los rebeldes han invadido el estado de Orange.

Las tropas rebeldes que manda el general Beyers han volado un puente cerca de Virginia.

Por otra parte las fuerzas rebeldes del general Dewet destruyen las líneas del ferrocarril.

Los núcleos más importantes de los sublevados los manda el general Dewet; los restantes van mandados por los generales Beyers, Kempe y Cauroy.

Añaden que la subevación se extiende cada vez más.

Se ha librado un gran combate al oeste del Transvaal.

En la ciudad del Cabo reina mucho pánico.

La censura inglesa suprime las noticias que son desfavorables.

Los alemanes afirman que todo el territorio de Orange está sublevado.

Lo mismo ocurre con la mayor parte del territorio de Transvaal.

Las tropas leales que manda el general Kronje fue sorprendidas y atacadas por las fuerzas rebeldes de Dewet, cerca de Doornburg.

En el combate murió un hijo de Dewet.

Los rebeldes lograron capturar el equipaje del general Kronje.

Se ha de tener en cuenta que, como decíamos antes, las anteriores noticias son facilitadas por el Consulado de Alemania en Barcelona, de donde han salido muchos infundios.

Una victoria alemana

Telegramas llegados de Berlín atribuyen gran importancia a la victoria que logró sobre los rusos el general alemán Hindémburg, en los alrededores de Thorn.

Según dichos informes, los rusos retrocedieron unos treinta kilómetros.

Sin duda se refieren estas noticias a la operación que se realizó hace algunos días y que, según referencias de los rusos, estos tomaron luego el desquite arrojando a los alemanes más allá de sus antiguas posiciones.

De Tsing-Tao

Noticias que llegan de Pekín cuentan que el comandante alemán Zimmerman y siete oficiales lograron escapar de Tsing-Tao, librándose de caer prisioneros de los japoneses.

Un torpedero alemán, burando también la vigilancia de los japoneses, huyó también y aprovechó su huida para echar a pique al crucero japonés «Taka-zino».

Los tripulantes de este crucero pudieron salvarse.

El torpedero alemán encalló después en la costa china.

Todas estas noticias carecen de confirmación oficial.

De origen alemán

Telegramas llegados de Rotterdam, visados por la censura alemana, anuncian que en la parte de Polonia, al norte de Loz, ha habido nuevas luchas con los rusos, quedando indecisos los resultados.

Añaden que al este de Verdun han rechazado varios ataques de las fuerzas francesas.

Dicen finalmente que los alemanes han tomado por asalto el castillo de Chateau-Sol.

Yankis y turcos

Washington.—El comandante del crucero yanqui «Tennessee» ha cableografiado a su gobierno comunicándole que los turcos han tiroteado al buque al pasar por Smirna.

Como esta es la segunda agresión que los turcos han realizado contra dicho buque, pide instrucciones, siendo su opinión que debe bombardear los puertos turcos.

Un deseo del Kaiser

La prensa alemana dice que el Kaiser ha expresado el deseo de que los periódicos que se publican en las naciones neutrales envíen redactores al campo de batalla, que vayan junto con las fuerzas alemanas.

Añade el Kaiser que así podrán comprobar la conducta de las tropas alemanas para que acabe la leyenda de crueldad que desde que se destruyó Lovaina ha rodeado al ejército teutón por las informaciones de los franceses y los ingleses.

Reconocimiento

Algunos aviadores ingleses han volado sobre la ciudad de Lille para practicar un reconocimiento en las posiciones alemanas.

De paso los aviadores arrojaron algunas bombas sobre dos fuertes que los alemanes han convertido en depósitos de víveres y municiones.

Propósitos de los alemanes

Los periódicos italianos dicen que el propósito que persiguen los alemanes es conseguir la completa ocupación de Bélgica, mientras que Austria, por otra parte, se apodera de Serbia.

Entonces intentará exigir A emania, para hacer la paz, que la situación se restablezca tal como estaba antes de comenzar la guerra.

Crónica Nacional

Consejo de Ministros

Se ha celebrado Consejo de Ministros en el salón de la Presidencia.

Antes de entrar, el ministro de Estado, señor marqués de Lema, manifestó a los periodistas que se ratificaría el convenio internacional tomado en el Congreso de Londres de proteger las vidas de los súbditos extranjeros en todos los mares.

El señor Ugarte dijo que cambiarían impresiones respecto a los debates de los presupuestos.

Cuando terminó el Consejo, el señor Dato dijo que se había ocupado de la marcha de los debates, en especial de las discrepancias con las minorías por lo que se refiere al presupuesto de Instrucción Pública.

El ministro de ramo, señor Bergamín, manifestó que ha llegado al máximo de concesiones.

Luego el señor Bugaati se ocupó de cuestiones de Hacienda.

Finalmente se aprobaron varios expedientes.

Cierre de una Universidad

A consecuencia de los últimos alborotos entre los estudiantes, se ha ordenado que sea cerrada la Universidad de Madrid.

Buque averiado

Ha fondeado en el Ferrol el acorazado «España» para reparar averías.

LAS CORTES

CONGRESO

Sigue la sesión del día 18

Los señores Pays, Tejero y Barriobero formulan preguntas y quejas por el desamparo en que se tiene a ciertas provincias.

El señor Ugarte promete atenderles a todos por igual.

El señor Balaunde trata de expedientes electorales.

Los demás ruegos carecen de interés. Se pasa al orden del día y continúa la discusión del presupuesto de Marina.

El señor Gomez Chaiz pronuncia un discurso que dura varias horas.

Muchos diputados salen.

Al fin se le concede un descanso.

Se discute el asunto de los riegos del alto Aragón.

Interviene el señor Lerroux.

Se suspende el debate hasta hoy, se reúnen las secciones y se levanta la sesión.

SENADO

Sesión del día 18

Empieza a las cuatro, bajo la presidencia del señor Azcárraga y con asistencia de los ministros de Fomento y de Instrucción Pública.

Se dedican discursos necrológicos al recuerdo de don Bernabé Dávila.

Recuérdase que presentó la celebrada ley de Asociaciones.

El señor Torres Carreras habla de un desfaldo de diez y ocho millones de pesetas.

El marqués de Albaida perora sobre la agricultura y la ganadería de Salamanca.

El señor Sedó solicita un amplio debate sobre la situación económica de España.

El señor Dato le ruega que lo aplaze hasta después de la discusión de presupuestos.

Orden del día: discusión de presupuestos. Se debate el de Justicia.

Lo remata el señor Arias Miranda. Intervienen otros.

Y se levanta la sesión.

La moral en Alemania

Son muchos los que al comparar a Francia y Alemania hablan de moralidad y de puras costumbres. Y para esto emplean datos de hace cincuenta años.

Esa Francia que ellos conocen es la de Napoleón III, la del «cancán» y las grandes mundanas; algo que es ya arqueológico. Y la Alemania que exaltan es la Prusia protestante, sobria y pobre, anterior a los triunfos de Bismarck.

No hablemos de la inmoralidad de los pueblos. Es inútil. La inmoralidad de las costumbres no impide en nada los triunfos guerreros. Si únicamente fuesen victoriosos los pueblos morales, Alemania, en la presente guerra, no habría avanzado ni un paso.

En estos tiempos de lujo y riqueza, únicamente son morales las naciones arrinconadas y pobres. La victoria incita a los pueblos a gozar de todas las sensibilidades. Y si esta victoria no es un producto histórico de larga elaboración, sino algo repentino, fulminante, las alegrías y diversiones del país toman el carácter escandaloso y soez de una orgía de soldados hambrientos en un palacio recién conquistado.

¡Ay, no hablemos de la moralidad alemana y la moralidad francesa! Es una materia escabrosa, difícil para ser tratada con la pluma. Sólo puede hablarse de esto en voz baja y entre amigos. Yo conozco París; yo conozco Berlín. Muchas cosas que ya no existen en la primera capital, florecen en la segunda, agrandadas por la novedad y el perfeccionamiento. Berlín tiene todo lo que tuvo París, pero más en grande, más monstruoso, con arreglo a la palabra que sirve de guía a los alemanes en todas sus empresas: «Kolossal».

Además, puede exhibir ante el mundo escándalos nuevos, inmoralidades inéditas, corrupciones dignas de la Roma de los Césares, como jamás las han conocido los pobres franceses, ciudadanos de una democracia rutinaria que todavía dedican a la mujer sus galanterías y homenajes.

No hay que olvidar las denuncias ruidosas del periodista Harden, de Berlín; el proceso de Emsberg y otros nobles generales germánicos, amigos íntimos del kaiser, que comían y dormían con él; bravos guerreros, férreos paladines, tan enemigos de afeminarse con el trato mujeril, que todos sus afectos y ternuras los guardaban para los hombres.

Vicente Blasco Ibáñez.

Grandes Almacenes de paja y forrajés

Don José Castellá DE BARCELONA

ALFALFAS

PAJA URGEL

PAJA ARAGÓN

Para encargos en la Plaza del Carmen número 13.—José Riudavets.

El Hogar y La Moda

El periódico de Modas de más circulación y el más barato de España. Establecimientos EL BAZAR.

Nueva 37, Hannover 11.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100 vencimiento 15 Noviembre 1914.

Además admitimos para su negociación los cupones de Cédulas Banco Hipotecario de Uruguay al 6 por 100.

PARA ALQUILAR.—Lo está una casa en buena condiciones, situada en la calle San Jacinto, en San Luis. Informarán calle del mismo pueblo número 17.

Establecimientos EL BAZAR

Nueva 37, Hannover 11

La casa que vende los mejores tejidos españoles y extranjeros y hace importantes regalos. Este trimestre otra hermosa máquina de coser de 200 pesetas.

PÉRDIDA DE UNA PERRITA fox-terrier, toda blanca y las orejas negras. Se gratificará a la persona que la entregue en esta ciudad, plaza Arravaleta, 4, o en San Luis, calle de Alemán, número 3 A.

Tipografía Mahonesa, calle Nueva, Mahón.